











































menurut mereka penghasilan dari pedagang sayur lebih tinggi dari pekerjaan sebelumnya. Penghasilan suami yang tidak menentu mengharuskan mereka untuk bekerja lebih giat lagi agar bisa membantu kekurangan kebutuhan keluarga terutama dalam perekonomian keluarga.

Pasar Umum Besuki terletak di Kecamatan Besuki Kabupaten Situbondo sebelah kanan terminal Besuki, pasar ini buka pada jam 02.00 sampai sore hari. Pada observasi kemarin pada jam 02.00 pagi para pedagang mulai berdatangan untuk memulai kegiatan jual beli di pasar tersebut, termasuk para perempuan pedagang sayur. Mereka menempuh pasar dengan mengendarai becak, ada pula yang mengendarai sepeda motor diantar oleh suami mereka dan ada pula yang menempuh dengan berjalan kaki jika pedagang tersebut bertemat tinggal di dekat pasar. Pada waktu dhuhur banyak dari mereka yang mulai meninggalkan pasar dan pulang ke rumahnya masing-masing.

Berdasarkan penjelasan dari ibu susi sebagai informan pertama peneliti, ia mengatakan bahwa latar belakang ia bekerja sebagai pedagang sayur adalah karena kondisi perekonomian keluarga yang kurang, ditambah lagi penghasilan suami yang hanya bekerja sebagai pegawai Home Industri Tahu yang perharinya juga tak menentu hanya mendapatkan 50.000 rupiah. Setelah ibu Susi bekerja sebagai Pedagang Sayur ia mengaku bahwa perekonomian keluarganya meningkat.





Dari penjelasan di atas bahwa latar belakang ibu Mai memilih bekerja sebagai Pedagang sayur diantaranya karena memang ingin bekerja dan juga ingin meningkatkan ekonomi keluarga. Ditambah bahwa ibu Mai merasa bosan dirumah yang kesehariannya hanya mengurus suami hingga ia memilih bekerja sebagai pedagang sayur, dari ungkapan di atas juga mengatakan bahwa sebenarnya ibu Susi ingin bekerja yang mempunyai gaji banyak dan tetap tetapi karena keterbatasan ijazah yang ia miliki sangat terbatas, ia hanya lulusan SD dan melanjutkan pendidikan pondok salaf.

Sektor formal adalah sektor dimana pekerjaan didasarkan atas kontrak kerja yang jelas, dan pengupahan diberikan secara tetap atau kurang lebih permanen. sektor formal juga sulit dimasuki dalam arti menuntut persyaratan ketat. Sementara itu, sektor informal adalah sektor dimana pekerjaan tidak didasarkan kontrak kerja yang jelas bahkan sering kali si pekerja bekerja untuk dirinya sendiri, penghasilan sifatnya tidak tetap, dan tidak pamanen, untuk memasuki sektor informal ini tidak sulit dalam arti persyaratannya tidak ketat. Sektor informal menurut UU Ketenagakerjaan adalah kegiatan orang perseorangan atau keluarga, atau beberapa orang yang melakukan usaha bersama untuk melakukan kegiatan ekonomi atas dasar kepercayaan dan kesepakatan, dan tidak berbadan hukum.

Pedagang sayur yang di lakukan oleh ibu susi ini adalah contoh dari pekerjaan disektor informal. Ada beberapa faktor mengapa









dagangannya pula dan di sebelah kanannya adalah foto Ibu Nurul dengan dagangannya pula. Peneliti mengambil foto pada pukul 08.30 pagi setelah wawancara selesai dilakukan.

Sesuai penuturan bapak Abu selaku kepala DP Pasar Umum Kecamatan Besuki Kabupaten Situbondo bahwa sebagai Pedagang Sayur di pasar Umum tersebut adalah berasal dari keluarga kelas bawah dan menengah pada kelas bawah dan kelas atas. Terbukti dari hasil observasi dan wawancara bahwa memang banyak dari mereka (Pedagang Sayur) berasal dari keluarga kelas bawah-menengah.

Dalam hal ini penghasilan yang di peroleh oleh masyarakat kelas menengah cukup untuk menghidupi keluarganya, sedangkan dari kelas bawah penghasilan yang diperoleh tidak cukup untuk menghidupi keluarganya. oleh karena itu peran istri diperlukan dalam peningkatan perekonomian keluarga.

Penghasilan yang diperoleh pedagang sayur bermacam-macam dari 15.000-200.000 perhari. Dari wawancara dilapangan kemarin bahwa dari beberapa informan yang peneliti wawancarai memang ada pedagang yang berpenghasilan hanya 15.000 rupiah dalam sehari. Berikut adalah pernyataan dari ibu Tik:

*“Hasileh dari adengeng sayur ben areh nikah biasanah 15.000 rupiah nak, nikah pon hasileh moloh. Ontong 15.000 rupiah nikah paleng sekonik tang penghasilan enggi mon ndeng geruseh nyampek 40.000 ribu lah nak. Enggi bisa gebei kebutuhan keluarga*

























dan ekonomi. Ayah memiliki otoritas terhadap istri, anak serta harta yang dimilikinya, ia juga memiliki wewenang dalam segala keputusan. Dalam keluarga tradisional seorang ayah dalam keluarga pemimpin, ayah memiliki wewenang dalam segala keputusan, kedudukan ayah lebih tinggi dari pada seorang ibu dalam segala aspek sosial.

Adanya pembagian peran dan fungsi dalam keluarga seperti suami berperan sebagai pencari nafkah (materi/uang) dalam keluarga sementara istri berperan sebagai pengurus keluarga seperti memasak, mengurus suami dan anak, membersihkan rumah dan pekerjaan domestik lainnya. Hal ini menimbulkan adanya kapitalisme dalam keluarga, sebagaimana yang dijelaskan oleh Karl Marx bahwa ada pembagian kelas masyarakat begitupun keluarga, yaitu kelas pemilik modal dan kelas yang bekerja sebagai buruh para pemilik tersebut. Dua kelas ini, oleh Marx sebagai tokoh sosialis disebut sebagai kelas borjuis dan kelas proletar. Kelas borjuis adalah mereka yang memiliki kekayaan, sementara kelas proletar adalah masyarakat miskin yang dipekerjakan sebagai buruh oleh pemilik modal.

Solusi yang diberikan Engels untuk membebaskan perempuan dari penindasan dalam keluarga adalah dengan mengajak perempuan untuk masuk ke sektor publik. Partisipasi wanita dalam sektor dapat membuat wanita produktif (menghasil materi atau uang), sehingga konsep pekerjaan domestik perempuan tidak ada lagi.









bergantung dengan laki-laki. Dalam penelitian ini pun perempuan pedagang sayur menjadi lebih mandiri dari sebelumnya, mereka selalu bergantung kepada suami dalam ekonomi keluarga bahkan para perempuan ikut berkontribusi dalam ekonomi keluarga.

Dari pengertian patriarki diatas bahwa bapak dalam keluarga keluarga tradisional memiliki wewenang dalam pengambilan keputusan di setiap aspek. Bapak yang memiliki otoritas paling tinggi dalam keluarga. Dan Engels pun mengatakan jika istri ikut menyumbang materi dalam keluarga maka perempuan tersebut akan mempunyai posisi tawar-menawar yang lebih kuat dalam relasinya dengan pria (suami) nya. Hal ini terbukti bahwa ketika perempuan ikut menyumbangkan materi dan bertujuan untuk meningkatkan perekonomian keluarga, dan posisi tawar menawar pun ada dalam keluarga tersebut berbentuk pengambilan keputusan. Pada Keluarga tradisional suami memiliki wewenang dalam segala keputusan, berbeda dengan keluarga perempuan pedagang sayur, mereka pun mempunyai wewenang serta dan berkontribusi dalam pengambilan keputusan dalam keluarga. Demikian penjelasan dari bapak Nito suami dari Ibu Muntia

*“Mon masalah ngak nikah enggi pasti rempuken bareng bik binih masalah apapun itu pasti dirempukkan kadek, kan tak kedibien ning keluarga gik bedheh binih se mau di ajak rindingan untuk kebaikan keluarga dimasa depan, biasanah mon berdua lebih gempang memecahkan masalah. Se ngambil keputusan enggi paggun guleh bik binih nak. Entah masalah ekonomi keluarga,*



dapat bebas berkiprah disektor publik yang dapat meningkatkan kepemilikan materi dan kekuasaan pada wanita. Solusi tersebut mungkin efektif jika dilakukan oleh keluarga yang berasal dari keluarga kelas atas, tetapi bagaimana dengan perempuan pedagang sayur, mereka mayoritas dari keluarga golongan menengah-bawah, tentu dengan membuat mereka menjadi beban karena lembaga kolektif seperti pengasuhan anak membutuh biasa yang lebih besar.

Marx yang sangat ingin memperkecil institusi keluarga dan bahkan usaha menghapuskan keberadaan institusi keluarga perlu dilakukan karena keluarga dianggap sebagai institusi yang melahirkan kapitalisme yang mengingat sistem patriarkatnya yang menurut kaum feminis mengeksploitasi para wanita di rumah. Peneliti mengkritik adanya pernyataan tersebut karena dari realita yang ada di Indonesia masih banyak keluarga yang harmoni. Peneliti juga memberi solusi bahwa dengan adanya kerja sama dan saling membantu meringankan beban masing masing antara laki-laki dan perempuan dalam segala hal entah peran publik maupun domestik maka akan timbul kesetaraan gender di dalam keluarga maka akan tercipta pula keluarga harmonis.